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КАЖДОМУ-СВОЙ ПААН
В университете прошло за

седание совета секретарей ву
зовских комсомольских орга
низаций города.

Такие заседания проводятся 
регулярно раз в месяц студен
ческим отделом горкома ком
сомола. Основная их цель — 
обмен информацией, опытом 
комсомольской работы в вузах.

На заседании состоялся раз
говор по теме: «Проведение
Ленинского зачета «Реш ения  
XXIV съезда  КПСС— в жизнь!» 
в вузовских комсомольских ор
ганизациях».

Секретарь партийной органи
зации УрГУ Владимир Ивано
вич Ш ихов рассказал об учас
тии партийной организации 
УрГУ, прикрепленных препода
вателей и кафедр общественных 
наук в проведении Ленинского 
зачета.

Светлана Корнилова, зам ес
титель секретаря комитета 
ВЛКСМ  по идеологической 
работе, рассказала о практике 
проведения зачета в УрГУ, о 
формах отчетности, методиче
ских разработках. Она отмети
ла роль наглядной агитации, 
стенной печати и газеты  
«Уральский университет» во 
время проведения Ленинского

зачета в прошлом году. В част
ности, выделены были стенгазе
ты факультетов журналистики 
и философского как лучшие, 
оказавшие весомую помощь 
комсомольским организациям  
факультетов в проведении за
чета.

Ленинский зачет проходит 
у нас по следующим направ
лениям: учеба, общественная
активность, освоение ленинско
го теоретического наследия. 
Осущ ествляется общественно- 
политическая аттестация сту
дентов, комсомольские группы 
проводят семинары и теорети
ческие конференции.

Секретарю нашей комсомоль
ской организации Вадиму К узь
мину наиболее интересным на 
состоявшемся заседании пред
ставляется обмен мнениями по 
вопросу о личных планах ком
сомольцев. Пока в университете 
комсомольцами разрабатывают
ся только коллективные планы. 
Лишь на философском факуль
тете внедряется такая форма 
работы. В. Кузьмин считает, 
что этот опыт нужно распрост
ранить на все факультетские 
комсомольские организации.

В. БО Ч А РО ВА , 
студентка II курса журфака.

Затянувшаяся сессия
Прош ел уж е м есяц  нового 

учебного сем естра, а для некото
рых студентов все ещ е продол
ж ается сессия. К сож алению , их 
у нас немало.

На м атематико-механическом 
ф акультете  82 человека имеют 
задолж енности по тем  или иным 
предм етам  и только 22 из них —  
по уваж ительным причинам.

Трудный ф акультет —  это бес
спорно. Н елегко  дается высшая 
алгебра или функциональный ана
лиз. Но чем объяснить «хвосты» по 
иностранному язы ку и физвоспи- 
танию? Причины самые просты е: 
плохая дисциплина, частые про
пуски занятий, безответственность. 
П равда, разные есть студенты . 
Если Е. Букей ( IV  курс) или В. М ас- 
сольд ( I I I  кур с) трудно дается уче
ба, несмотря на их старания, то 
таким как И. Гурф инкель ( IV  курс) 
и А . Глазунов (III курс) просто не 
хватает силы воли взять себя в

ПРОФЕССОРУ Вячеславу Ионо
вичу Есафову, заведующему ка
федрой органической химии, ис
полнилось 70 лет со дня рождения 
и 50 лет научно-педагогической 
деятельности.

Более 30 лет работает он в 
Уральском государственном уни
верситете, возглавляя кафедру 
органической химии. За  это время 
кафедра подготовила не одну сот
ню квалифицированных химиков- 
органиков, которые успешно тру
дятся в лабораториях заводов и 
научно-исследовательских инсти
тутов, в школах, техникумах и ву 
зах страны. Многие из них защи
тили кандидатские, а некоторые — 
докторские диссертации, и в на
стоящее время руководят больши
ми научными коллективами. Л ю 
бовь к  научным исследованиям  
была привита им на факультете и,

50 ЛЕТ-НАУКЕ
в частности, на кафедре органиче
ской химии, где они в соавторстве 
с В. И. Есафовым выполнили свои 
первые научные работы.

В. И. Есафов всегда был экспе
риментатором и своим энтузиаз
мом увлекал молодежь. Совместно 
со студентами В. И, Есафов выпол
нил свыше ста научных исследо
ваний. Им получены сотни новых, 
не описанных в химической лите
ратуре веществ, которые вош ли в 
справочную химическую литера
туру.

В. И. Есафов — отличный лек
тор. За  долгую  педагогическую  
деятельность Вячеслав Ионович 
разработал и прочитал целый ряд

специальных курсов: химия угле
водов, жиров, отравляющих и 
взрывчатых веществ, полимериза- 
ционных и конденсационных про
цессов, теоретические основы ор
ганической химии, анализа орга
нических соединений и другие, не 
считая общего курса органической 
химии. Свои знания Вячеслав 
Ионович передает не только сту
дентам, но и работникам заводов, 
учителям школ, школьникам.

В течение ряда лет Вячеслав 
Ионович успешно руководит сек
цией органической химии клуба  
«Юный химик» при факультете, 
организует и пррводит химические 
олимпиады школьников, руко

руки и побороть лень. Это  можно 
сказать и о многих других.

В начале апреля снова будет 
проходить аттестация, но сего д
няшнее положение не предве-* 
щ ает ничего хорош его .

На II кур се 32 студента имеют 
задолж енности , на III кур се— 20, 
на IV  —  19 и 11 —  на I кур се . Не 
раз эти горе-студенты  вызыва
лись на учебно-стипендиальную  
комиссию , в деканат, получали 
выговоры. П редлагали им и по
мощ ь. С ущ ественны х сдвигов не 
произошло. В результате немало 
студентов отчислено из универ
ситета.

А ведь есть же на ф акультете  
ребята , которы е отлично учатся и 
активно участвую т в общ ественной 
жизни, такие как С . Брыкалов 
(I кур с), И. Вернер (II курс), 
Т. Ананьина ( IV  кур с), В. Берлин- 
ков ( IV  кур с.) Есть и полож итель
ный опыт —  товарищ еский конт-

водит школьной секцией при об
ластном правлении Свердловского 
отделения ВХО  им. Д . И. М енде
леева. Он — член президиума  
этого общества. Вячеслав Ионо
вич —  участник многих М енделе
евских съездов, международных 
конгрессов, методических совеща
ний. В 1971 году он стал членом  
методического совета при М ини
стерстве высшего и среднего спе
циального образования РСФСР и 
членом редколлегии сборника 
«Труды уральских университетов».

Пожелаем В. И. Есафову доб
рого здоровья и дальнейш их твор
ческих успехов в подготовке вы
сококвалифицированных специали
стов.

М. А. П АН Ю КО ВА, 
доцент кафедры 

органической химии.

роль за учебой. Студенты I курса 
разбиты на пятерки, к каждой из 
которых прикреплен старшекурс
ник. Этот метод оправдывает се
бя уже не первый год. По срав
нению с другими курсами успе
ваемость здесь значительно выше. 
Это объясняется еще и тем, что 
,первокурсникам, как новичкам, 
привыкающим к университетской 
жизни, больше уделяют внимания 
и преподаватели, и деканат. Су
щественное воздействие оказы
вает аттестация.

И все же в целом матмех по 
итогам прошедшей сессии стоит 
на последнем месте. Это говорит 
о том, что необходимо в самый 
короткий срок сдать все задол
женности и с полной отдачей сил 
готовиться к летней сессии, чтобы 
не повторилась старая история. 
Бюро комсомольских групп и 
учебным секторам следует боль
ше уделять внимания успеваемо
сти студентов, их отношению 
к учебе. *  /

С. БИЗЯЕВА,
студентка I курса факультета

журналистики. <

В четверг 23 марта в 17 ча- 
оов в помещении редакции га
зеты «Уральский универси
тет» состоится очередной се
минар редакторов стенных га
зет по информационным жан
рам.

Приглашаются все желаю
щие студкоры.

Н А ЗА Н Я ТИ Я Х  ПО  М АШ И Н О П И СИ  —  1 К У Р С  Ж У Р Ф А К А . Ф о то  В. Я К У Б О В А .

ВИНОВАТ ЛИ ?
ваю, как, впрочем, и троллей
бусу и автобусу, крепко доста
ется ца орехи. Его и его со 
братьев обвиняют во всех семи 
смертных грехах. И ехать очень 
долго, и ходят редко и м ед
ленно, и ломаются часто.

Одним словом, причин для  
пропусков масса. Не правда ли? 
Правда и то, что студенты, ко
торые пропускают занятия, име
ют и плохие результаты  в сес
сию. И эта закономерность под
тверждается из года в год .все 
новыми и новыми фактами. 
Бадьев, имеющий пропуски, 
имеет и пересдачи, Лбгинов, 
тож е немало пропустивший, не 
сдал вовремя зачеты.

Трамвай, будильник, болезнь  
и многое другое —  все это 
лишь «оправдания». А  причи
на —  в безответственном от
ношении некоторых студентов  
к занятиям. Так не пора ли 
оставить в покое многостра
дальный трамвай и поставить 
пропуски в вину себе?

В . М А К А РО В , 
студент 1 курса 

журфака.

Недавно на 1 курсе факуль
тета журналистики состоялось 
выездное заседание учебно-сти
пендиальной комиссии факуль
тета.

Комиссия и первокурсники 
обсудили этот вопрос и приня
ли реш ение объявить через де
канат выговор А . Бадьеву за  
15 часов пропусков, лишить 
Н. Исаева на месяц стипендии 
за 2 3  часа пропусков, сделать 
замечание Н. Острой за 12 ча
сов пропусков учебных заня
тий.

Опять он, Его Высочество 
Вопрос Посещ аемости, баналь- 

,ный и злободневный. С ним ве
дут борьбу и администрация, и 
общественные организации, а 
он сущ ествует вопреки всему  
и вся. Потому что у  него хоро
ший . союзник —  сами сту
денты.

Обычно, когда студент отчи
тывается за пропущенные заня
тия, он находит тысячу и одну 
причину, которые в той или 
иной степени «оправдывают» 
его.

И многострадальному трам-



•  УЧЕБА —  ЗА Б О ТА  КО М СО М О Л А

В РАБОТЕ АКТИВА- 
УСПЕХ КОЛЛЕКТИВА в

ГАЗЕТА
В

ГАЗЕТЕ
У нас в гостях « л о г о с »

ОРГАН
КОЛЛЕКТИВА

Ф И Л О С О Ф С К О ГО
ФАКУЛЬТЕТА

Ф евраль и м арт  прош лого 
года остались пам ятны м и дл я  
студентов ф изического ф ак у л ь 
тета. По итогам  зим ней  сессии 
1970-71  учебного года ф ак у л ь 
тет ок азал ся  на самом послед
нем  м есте по успеваем ости . Она 
составила лиш ь 6 3 ,3  процента. 
В ы яснением  причин Ч П  на 
ф аку л ьтете  зан ял и сь  все, н а 
чиная с учебной части  ун и вер 
ситета и кончая  ком сом ольски
ми группами. О бстоятельны й 
ан ал и з причин создавш егося 
полож ения предлож и ла общ е
ун иверситетская  учебная  ко
миссия. Она обратила внимание 
ф акул ьтетской  комиссии на не
согласованность действий  с де
канатом , на слабы й контроль 
за  сам остоятельной  работой 
студентов. ' С ерьезн ы й  упрек 
бы л вы сказан  бюро В Л К С М  
ф изического ф аку л ьтета , не 
проявлявш его  инициативы  в 
улучш ении учебной работы .

Горький урок  прош лой сес
сии обязы вал  ф изиков в корне 
и зм енить свое отнош ение к 
учебной работе. И итоги зи м 
ней сессии этого учебного года 
подтвердили, что «перелом », 
н ам етивш ийся на ф аку л ьтете  с 

. того врем ени, мож но н азвать  не 
иначе, как  «коренны м ». О бщ ая 

.. успеваем ость на ф акул ьтете  
составила 71 ,1  процента, то 
есть на 7 ,8  процента выш е, чем 
в прош лую  . зимнюю  сессию. 
У лучш илась  дисциплина.

Е сли в прош лом году по не
уваж и тельн ы м  причинам  не 
яви лись д а  экзам ен ы  121 чело
век,. _.то. в этом - году —• только 
3.6. Х арактерн о , что более соз
н ательн ы м и  стали  и п ервокурс
ники. Зн ачи тельно повы силась 
успеваем ость по специальны м  и 
общ ественным, наукам . О тд ель
ные группы  и курсы  получили 
по ним  повы ш енны х оценок 
больш е, чем  когда-либо.

Во всем  этом  несомненна 
роль, декан ата , значительно  пе
рестроивш его систем у конт
рольны х м ероприятий за  посе
щ аем остью  студентам и занятий , 
за  их активностью  в течение 
всего сем естра.

О бщ еун иверси тетская  учеб
н ая  ком иссия при п роверке об
р ати л а  внимание на другой 
ф акт: участи е ком сом ольской
организации , акти ва студентов 
н ем ало  способствовало и зм ен е
ниям , происш едш им на ф а 
к ультете.

У чебная ком иссия ф ак у л ь т е 
та, тесно св язав ш ая  и нтересы  
д ек ан ата  и ком сом ольского бю 
ро, стал а  работать  гораздо  ак 
тивнее, что вы рази л ось  у ж е  в 
достаточно содерж ательном  
проведении а т т е с т а ц и и .' По ее 
итогам  члены  учебной ком ис
сии провели  курсовы е собрания, 
состоялся  конкретны й и д ело
вой разговор  с неаттестован- 
ными. И зм енили свое отнош е
ние к учебе ком сом ольские бю 
ро курсов и ф акул ьтета . По 
инициативе ф акультетского  бю 
ро состоялось ком сом ольское 
собрание" в группе Ф -205 , «от
личавш ейся»  слабой  дисципли
ной и низкой  успеваем остью , 
на отдельны х студентов были 
налож ен ы  ком сом ольские в зы 
скания. Д екан ату  бы ло предло
ж ено органи зовать  регулярн ы е 
консультации , дл я  отстаю щ их 
студентов. К ом сом ольское бю 
ро реш ило впредь не допускать 
задолж ников в целинны е от
ряды .

Н е осталась  в стороне от об
щ его дела и редколлеги я стен
ной газеты  «С пектр» . С тех пор 
как  редактором  газеты  стал  
С ергей  Ш аш кин, она стал а  бо
лее  регулярн о  освещ ать во
просы  учебы  и дисциплины  на 
ф акул ьтете . П рим ечателен  в 
этом отнош ении второй  номер 
газеты , посвящ енны й подроб
ному разб ору  прош едш ей  а т т е 
стации. С делан а п ервая  попы т
ка. пропаганды  опы та учебы  
лучш их студентов — статья  о 
Л енинском  стипендиате В. Кру- 
ж аеве.

В м есте с тем , отм ечая  до

стигнуты й рост успеваем ости , 
общ еуни верси тетская  ком иссия 
п риш ла к вы воду, что не все 
ещ е резервы  использованы  с 
достаточной эф ф ективностью . 
П о-преж нему велико количество 
студентов, получивш их в сес
сию неудовлетворительны е 
оценки: 117 человек. П ри об
щ ем  росте успеваем ости  число 
сдавш их экзам ен ы  на «отлич
но» и «хорош о» осталось на 
уровне прош лого года. С лабую  
подготовленность продем онстри
ровали  первокурсники: на «от
лично» сдали  только  4 чел ове
ка. Н аряду  с группами Ф -404  и 
Ф -304 , добивш имися усп евае
мости 92  п роц ен та,.есть  группы 
с очень низким и показателям и . 
В группе А -301 успеваем ость 
составила лиш ь 29  процентов, 
в группах Ф -101 и Ф -104  соот
ветственно 35  и 34  процента.

В се это п одтверж дает, что м е
ры, предприняты е ком сом оль
ской организацией , не бы ли до 
конца последовательны м и и не 
в полном объем е охватили  все 
важ н ы е асп екты  организации 
учебы  и дисциплины  на ф а 
культете . Г лавное ж е — до 
сих пор не воплощ ен в ж изнь 
принцип, которы м  не без успеха 
руководствую тся ком сом оль
ские бюро других ф ак у л ьте 
тов — все вопросы студенче
ской жизни, и, преж де всего, 
вопросы учебы и дисциплины  
решать на курсах, в группах; 
в своих решениях исходить из 
предложений групповых и кур
совых организаций. В беседах 
с ком соргам и некоторы х к у р 
сов вы яснилось обратное: они
по-преж нему пассивны  в контро
ле , организации  помощи от
стаю щ им. Д аж е в группе А -301 
с чрезвы чайно низкими пока
зател ям и  экзам енационной  сес
сии комсорг не смог ск азать  ни
чего определенного о вы водах, 
которы е сделали  ком сом ольцы  
группы  и курса.

Л ичная  ответственность ком с
оргов  за  успеваем ость  по кур- 

• сам  в группе ещ е не стала  
центром  вним ания ком сом оль
ских бюро ф акул ьтета . М ногие 
ком сом ольцы  плохо знаю т о 
том, к ак  планирую т работу  по 
повыш ению  успеваем ости  их 
вы ш естоящ ие органы : ком со
м ольские бюро курсов и ф а 
культета .

И тоги сессии проанали зи ро
ваны , причины  н еудач оп ределе
ны. Все вним ание сейчас не
обходимо обратить на их у стр а 
нение в процессе подготовки к 
предстоящ ей  апрельской  атте 
стации. Ф изики  пока непрости
тельно м едлят. А  работы  — 
непочаты й край .

О бщ еун иверси тетская  /учеб
ная  комиссия считает, что у ч еб 
ной комиссии и комсомольской 
организации  ф аку л ьтета  необ
ходимо пересм отреть  свое отно
ш ение к ш еф ству  над перво
курсникам и  и, п реж де всего, 
о к азать  помощ ь тем  студентам , 
которы е получили  в сессию  
«неуды », в зять  под особый 
контроль группы  Ф -103 , Ф -104  
и А -301.

П ора учебной комиссии и 
ком сом ольском у бюро более 
активно вм еш и ваться  в дела, 
касаю щ иеся  ' н!епоср(едственно 

организации  учебного п роцес
са, с больш ей отдачей исполь
зовать  чисто ком сом ольские 
ф орм ы  воспитания в студентах 
сознательного  отнош ения к ос
новной своей задаче — уче
бе. В поле зрен ия — весь а к 
тив, его предлож ения, его у ч а 
стие в реш ении сам ы х важ ны х 
вопросов — вот что, по н аш е
м у мнению , следовало  бы  при
соединить к тому, несомненно, 
хорош ем у н ачалу , которое сде
л ал и  ф изики  в  этом , году.

В. М А Н С УРО ВА, 
председатель  

общ еуниверситетской  
учебной комиссии;

А. КЛЕНОВ,
заместитель председателя.

Немного
КАК ЧЕЛОВЕК рождается не сту

дентом или там профессором, а всего 
лишь младенцем, и все его дела и 
мысли поначалу исключительно мла
денческие, — так и философский ф а
культет родился отделением, а на от
делении был всего лишь один курс. 
Говорят, чего-то они там в смысле 
стенной печати предпринимали, но 
при всем их старании факультетской 
газеты у них не выходило, а выходи- 

. ла все время курсовая, да и та вы
ходила не так чтобы регулярно. Но 
это никого особенно не волновало, по
тому что ведь газета была не ф а
культетская и ее неудачи, равно как 
и удачи, на лице факультета особен
но не отражались.

Когда ж е слабая пуповина, связы
вавшая нарождающийся факультет с 
истфаком, была перерезана и фило
софы получили полтора десятка ком
нат и кусок коридора в бывшем-сов- 
нархозовском здании, на стене упомя
нутого коридора сразу ж е обнаружи
лась зияющая пустота. «Нужна ф а
культетская газета!» — был общий 
глас (тогда ещ е никто не знал, что 
это будет «Л огос»), Попутно ж е было 
решено, что газета должна быть ф ун
даментальная, эпохальная, грандиоз
ная, серьезная и т. д. и т. п., потому 
что это будет газета нашего факуль
тета. На других факультетах выпус-

и с т о р и к
кают газеты поплоше: это ж  газеты  
не нашего факультета.

А  так как молодой факультет был 
ещ е несказанно богат нерастрачен
ной в общественной работе энергией, 
то на создание газеты были брошены  
мощные силы: бывшие журналисты, 
стенгазетные работники со стажем, 
отличники учебы. Так что каждый 
мог смело положиться на других и 
ничего не делать.

И вот достали ватман, краски... 
Как сказал поэт, «нот, баса, две 
скрипки»... И собрались у зеленого 
стола на кафедре диамата (все серь
езные дела решаются у этого зелено
го стола). И вот уж е первые заметки 
леглн на взлетную полосу из бумаги, 
как воздушные лайнеры, готовые 
устремиться в заоблачную высь, и* 
смелые штрихи будущ их рисунков в 
сюрреалистическом стиле набросал  
резвый карандаш Лени Колесникова. 
Голубая мечта деканата и общ ествен
ных организаций все более обретала 
черты объективной реальности. Но у 
нее ещ е не было имени. «За  зна
ния»? — Косноязычно. «За  учебу»?  
— Старо. «Ф илософ»? — Банально. 
«Л убомудр»? — Не поймут.

И пришел Павел Петрович Чупин 
и сказал: «Пусть будет «Логос».

И стал «Логос».
В. П. ЛУКЬЯНИ Н, 

доцент кафедры эстетики.

г: шI  Ж .- ш ! р

Сотрудники «Логоса»: (слева направо) А. РУБИН, В. РУСА КО В, Н. НАГОРНЫЙ.

ет, именно работает, над пес
ней, и это ее творчество в со
д руж естве с А. В роневицким, 
которы й, по ее словам , «все 
видит и все зам еч ает»  и без 
которого она «осталась  бы 
учительницей», я вл я ется  со
верш енно уникальны м  я в л е 
нием в советском  эстрадном  
искусстве. Х отя отнести свое 
и скусство к ж анру  эстрады  
она не соглаш ается. «Н аш  
ж ан р  — песня, над которой 
мы  работаем  каж ды й день, 
ш агая  в ногу с миром, врем е
нем, поэзией». « Э стр ад а— 
рем есленничество, а мы — 
не рем есленники», —- твердо 
говорит П ьеха.

Я спрашиваю ее: «В какой 
мере в вашем творчестве при
сутствуют элементы «мас
сового» искусства, с одной 
стороны, и элитарности — с 
другой?»

— Мне каж ется , наш и ф и
лософ ы  преувеличиваю т зн а 
чение некоторы х фактов: 
даже- на Зап аде  я  находила 
самую  разновидную  ауд и 
торию  с разли чн ы м и  вкуса
ми, интересам и. Люди вы би

то согласиться. Этим песням  
присущ и п ервозданность и 
чистота. У меня есть дочь: ее 
первы е ф разы , слова для  
м еня свящ енны . М ож ет бы ть, 
Э кзю пери имел в виду им ен 
но это.

— Известно, что без про
тиворечий нет развития, про-

— У м еня соверш енно 
иная точка зрен ия. П агубно 
влияние «битлзов» на ту  мо
лодеж ь, которая  не понимает, 
по какой  зем л е  она ходит, ко
торая  не обладает высоким 
уровнем  сам осознания. Они 
недостаточно зн аком ы  с тем , 
чем ещ е мож но увлекаться .

КЕНИГШТЕЙН
гресса. Что движет Ваше ис
кусство?

— У нас противоречия 
связан ы  с рож дением  новы х 
песен. И х принимаю т или 
нет. Н априм ер, и столкова
ние В роневицким песни 
«Ш алан ды , полны е к еф а
л и ...»  вы звало  много споров. 
И ли «М етели ца»  — мы пе
реодели  ее из сар аф ан а  в м и
ни-платье, но от этой девуш 
ки веет Р оссией. П оявилась 
статья  крити ка Э нтелиса 
«Н е м утите свящ енного род
ника». В се-таки мы победили.

— Были ли у Вас перио-

БЕРЕТ

В последние дни 1971 го
да в главном здании уни
верситета можно было наб
лю дать лю бопытную  карти
ну. В холле четвертого эта
ж а толпа студентов ожив
ленно рассматривала свисав
шие с потолка разноцвет
ные кубы . С туденты  знако
мились с новогодним номе
ром стенгазеты  ф и ло со ф 
ского ф акультета  «Логос».

Необычная, броская ф о р 
ма подачи м атериала — 
традиция «Логоса». Не 
скроем , нам всегда хоте
лось видеть нашу газету 
эф ф ектной , яркой, ориги
нальной. По наш ем у глубо
ком у убеж дению , стенгазе
та не долж на быть похо
жей на м ноготираж ку. О на 
обязана привлечь внима
ние, заставить остановиться 
спеш ащ его на лекции сту-

КСТАТИ, О КУБАХ...
дента, проф ессора, погло
щенного очередной научной 
идеей. Но нужно ли гово
рить, что если яркой ф о р 
м е не б удет соответство
вать интересное содерж а
ние, то читатель поспешит 
дальш е, сетуя о зря поте
рянных минутах, досадуя , 
что клю нул на приманку. По
этом у постоянные поиски 
новых ф орм , которыми так 
гордятся наши «творческие 
бригады», являю тся для 
«Логоса» лишь ревностно 
поддерж иваемой традицией, 
а отню дь не самоцелью .

Главное внимание редак
ция нашей газеты  уделяет 
не оф орм лению , за которое

•Ночью
Тихонько воЛна дрожала, 
И в пихтовой карусели 
На мягких зеленых лапах, 
Качаясь, звезды висели. 
Качалась в руках гитара, 
И песня во тьму ныряла, 
И месяц качался тоже — 
Лодкою без причала.

Н. КО РОСТ И НА.

/3efnca
Мы строим дом, каж дом у свое:
Один кирпич несет, другой — ф анеру , 
Н ачальники  в прорабской  треплю т нервы ,
А В ерка красит стену и поет.
А  В ерка курит, сидя на окне.
К осы нку снимет, волосы  распустит.
В осьмой этаж , вокруг светло и пусто,
И никого на целом  свете нет.
По небу низко-низко облака.
Горбаты й мост. Д орога через поле.
И голуби над старой  колокольней,
А  впереди четы ре потолка...
— Что, ры ж ая , соскучилась?. — Учу. 
Работа?! К аж ды й день одно и то же.
К ак будто ничегош еньки  не м ож еш ь... 
В зм ахн ула кистью  — луч по потолку!
По серы м  стенам  радугой  цветы!
И н аплевать  на м етраж и, на см ету  —
П усть видят все, как  много в мире света! 
П усть видят — нету в мире пустоты!
И, ул ы б аясь  чуду своему,
В олш ебница сп ускается  по трапу,
И мимо всем огущ его прораба 
П роходит, свы сока кивнув ему.

В. СОКОЛОВ.

мы в общ ем-то спокойны, 
а содерж анию : разнообра
зию и качеству материалов, 
работе с авторами, с ответ
ственными за рубрики , ко
торых с каж дым годом  ста
новится все больш е, с пар
тийным и комсомольским 
бю ро, с многочисленными 
общ ественными организа
циями ф акультета  —  кино
клубом , клубом  интересных 
встреч и другим и.

Чтобы оперативно и все
сторонне отражать жизнь 
ф акультета , форм ировать 
общ ественное мнение и м о
билизовать его на проведе
ние различных м ероприя
тий, мало одной лишь твор
ческой фантазии и энтузи
азма членов редакции . Не
обходим а ш ирокая сеть 
ф ункционеров, четко нала
женное производство, со
лидная организация. И такая

организация есть. Совре
менный «Логос» —г это две 
сменные редакции , две 
творческие выпускающ ие 
группы , около 30 активных 
членов редколлегии , ответ
ственные за материал на 
всех курсах, в партийном и 
ком сом ольском  бю ро, в 
профбю ро, а киноклубе 
«Логос» и так далее .

В заклю чение скаж ем , что 
нам меньш е всего хотелось 
бы создать впечатление, что 
все у нас идет Прекрасно 
и гладко . Есть у нас и серь
езны е трудности , бывают 
отдельны е срывы . -Преодо
левать их нам помогает дух 
самокритичности и творче
ского поиска —  главное до 
стижение 6-летней истории 
«Логоса».

В. КАСВАН,
И. СУББОТИН.

КАК ПИСАТЬ ДИПЛОМ
(Тема «К вопросу о...»)

Введение. О собый инте
рес вы зы вает ... В последнее 
в рем я  в наш ей ф илософ ской  
л и тер ату р е ... А ктуальн ость  
данной проблем ы  обусловле
на... Р я д  некоторы х авто
ров... В ряд ли мож но согла
ситься.., поскольку .., по
стольку ... В этой работе мы 
не касаем ся ... не претенду
ем .., тем  не менее нам пред
ставляется ...

Глава 1. П реж де всего... 
П риступая к исследованию  
интересую щ его нас вопроса... 
С оздается  впечатление... В 
самом деле... С ущ ествует 19 
точек зрен и я ... в скользь  к а 
саясь . Н а наш  взгл яд ... О д
нако... В самом деле... Но 
ведь точка зрен и я  автора 
такова.. Тем не м енее... т а 
ким образом ... К оротко гово
ря ... М еж ду прочим... С овер
ш енно необоснованно счи
тать...

Глава 2. В силу своего 
социального полож ения... 
Б у р ж у азн ы е  ф илософ ы  з а 
м алчиваю т... Но было бы не
верно... Д ело в том, что... 
О братим  вним ание на то об
стоятельство , что... С овер
ш енно логично предполо
ж ить, что... С одной сторо
ны ... с другой  стороны ... К ак 
это ни странно... М ы совер
ш енно не согласны ...

Заключение. В заклю че
ние следует, наконец, оста
новиться... О свещ ая данный 
вопрос... Н ам  каж ется , что, 
п риняв ф орм улировку ... Х о
телось бы подчеркнуть... Во- 
первы х.., во-вторы х.., в- 
третьих ... К ак  мы  пы тались 
п оказать... П одводя итоги... 
П ам ятуя  о... В озвращ аясь к 
сказан ном у ... В ы раж аем  н а
деж ду ... Х очется думать.

М ы дал еки  от мысли, 
что... и т. д. и т. п....

К А К  СПОСОБНЫ Й ин
тервьюер зарекомен
довал себя постоянный 

сотрудник «Логоса» Михаил 
Кенигштейн (выпускник про
шлого года). Ниже мы приво
дим интервью, которое он 
взял у Эдиты Пьеха.

А нсам бль «Д руж ба»  в 
трансе — Эдита П ьеха боль
на, через день ей ставят бан
ки и горчичники, а вчера тем 
п ература дош ла до 38 , она 
п ростуж ена и очень у стал а за  
две недели гастролей  в Тю м е
ни, и в С вердловске. И тем  не 
м енее, согласилась дать ин
тервью  для  «Л огоса» , ведь 
она сам а почти закон чи ла ф и 
лософ ский Л ГУ, куда посту
пила после окончания с отли
чием педагогического лицея 
в П ольш е.

Вот уж е 14 лет она работа-

раю т то, что им больш е н ра
вится. У ж е это противоречит 
стандартности , обезличенно- 
сти восприятия. Что к асает
ся  элитарности, то здесь  все 
дело, с одной стороны , в 
уровне того или иного вида 
искусства, с другой  стороны , 
зависи т от уровня разви ти я  
общ ества, от степени воспри
ятия  этого искусства в общ е
стве. К ак в любом искусстве, 
в песне, безусловно, сущ ест
вует элитарность — разн ы м  
лю дям  н р авятся  разн ы е пес
ни. З ад ач а  исполнителей, на
ш а зад ач а  — стереть  грани, 
разл и чи я  в уровнях  к у л ьту 
ры  лю дей средствам и искус
ства, песней.

Экзюпери писал: «Доста
точно услышать песню  
крестьянки пятнадцатого ве
ка, чтобы понять, как низко 
мы пали». Я спрашиваю  
Эдиту Станиславовну, со
гласна ли она с этим?

— С Э кзю пери мож но где-

ИНТЕРВЬЮ

ды творческого спада, кри
зиса?

— Н есомненно. Это страш 
н ая  вещ ь. С начала ты  д а 
риш ь себя лю дям  н еосознан
но. Т ебя лю бят, тебе аплоди
рую т, потом от тебя  ж дут 
больш его, а  -ты не зн аеш ь — 
чего. С этого начинается  кри
зис. Ты  зад ум ы ваеш ься , что 
нравилось в тебе раньш е и не 
н рави тся  сейчас. Если это 
пойм еш ь, двигаеш ься  д ал ь 
ше.

— Говорят о спортивном 
долголетии. Можно ли гово
рить о долголетии певицы?

—- Н аверное, мож но, но 
нуж но понимать, что у нас и 
во Ф ранции, наприм ер, р а з 
личны е п редставлен и я о 
долголетии арти ста. П иаф , 
чтобы удерж аться , работала 
каж ды й  день на 2 0 0 — 3 0 0  
процентов. Она ум ерл а  в 
4 6  лет. У нас другие условия 
работы , поэтому поет Ш уль- 
ж енко или К озловский, кото
рому 70  лет.

— Говорят о пагубном  
влиянии на советскую моло
деж ь западных биг-битовских 
ансамблей типа «битлз»...

Т аким  ребятам  нуж но подра
сти. К роме того, «запрет- 
ность» притягивает, и в 
этом см ы сле многие ограни
чения вредят делу.

— Вы говорили о «М ете
лице» в «мини». Отдаете ли 
вы предпочтение «мини» пе
ред другой модой, например, 
«макси»?

— В сякой  моде присущ и 
терри тори альн ы е, нацио
нальны е и другие признаки. 
У нас многие ж енщ ины  
страдаю т от-«м ини».' М не к а 
ж ется , такое сочетание, как 
м акси-пальто и мини-платье, 
наиболее прием лем о дл я  на
ш их ж енщ ин.

— Сейчас в философской  
литературе. дискутируется  
проблема многокачественно- 
сти. Каково Ваш е мнение по 
этому поводу?

— Н е дум аю , что скаж у  
новое слово в этой дискус
сии. Я  понимаю , что Вы рас
счи ты ваете на остроум ны й 
ответ, но мне интуитивно к а 
ж ется, что эта  проблем а — 
слиш ком  скучны й м атери ал  
дл я  остроум ия. «Ф и лософ 
ствовать»  мне нравится, но 
я  считаю , что это скорее 
м уж ское дело. Ф илософ  дол
ж ен  бы ть убедительны м , а 
ж енщ и н а влю бляется  в кого- 
нибудь или что-нибудь и .с т а 
новится или предубеж денной, 
или безразличной  к ф илосо
фии.

— Эдита Станиславовна, 
какой философской школе 
Вы отдаете предпочтение?

К онечно, лени н град
ской.

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА КОЛЛЕКТИВА 
ФИЛОСОФСКОГО ФАКУЛЬТЕТА

К А Ф Е Д Р А  Д И А М А ТА
В III квартале 1972  года полно

стью завершить постройку системы  
категорий диалектического материа
лизма и сдать их в эксплуатацию.

Покончить с * непарностью отдель
ных категорий (мера, закон и дру
гие).

Окончательно соединить логику, 
диалектику и теорию познания в од
но слово.

В I квартале 1972  года полностью  
решить проблему человека (в против
ном случае доказать, что проблемы  
нет).

Во II квартале обнаружить не м е
нее пяти новых атрибутов материи 
(не прекращая работы со старыми).

Досрочно разгромить ряд бур ж уаз
ных теорий, создание которых ожида
ется в 1972  гоДу.

К А Ф Е Д Р А  ИСТМ АТА И ЭТИКИ
В I квартале 1972  года стереть 

грань меж ду городом и деревней, а 
также м еж ду умственным и физиче
ским трудом.

Секция этики ко II кварталу обя
зуется окончательно выяснить, в чем 
смысл жизни, что есть добро, зло, 
счастье, благо, честь и т. д. и т. п.

К А Ф Е Д Р А  ИСТОРИИ  
ФИЛОСОФИИ  

Перенести изучение И. Канта, уро
женца города Калининграда Калинин
градской области, из истории зару
бежной философии в курс истории 
философии народов СССР.

К А Ф Е Д Р А  ПСИХОЛОГИИ  
Во II квартале 1 9 7 2  года полно

стью решить психофизиологическую  
проблему (в противном случае дока
зать, что проблемы нет).

К А Ф Е Д Р А  ЭСТЕТИКИ  
И НАУЧНОГО А ТЕ И ЗМ А  

Немедленно устранить из курса 
эстетики категории безобразного, низ
менного и отвратительного: свести 
трагическое к комическому, а послед
нее к щекотке.

Командировать сотрудников к аф ед
ры в Гималаи на поиски «родового 
человека».

В I квартале 1972  года сконструи
ровать в учебных целях простенькую  
и не очень реакционную религию и 
разоблачить ее ложность.

ДЕ К А Н А Т  
Ударить факультативами по про

пускам!
В случае невыполнения обяза

тельств взять повышенные.

Затем  Э. Пьеха дает авто
граф философам УрГУ и бла
годарит за интервью, во вре
мя которого она «испытала 
давно забытое ощущение 
экзам ена».

ЧИТАЯ «ЛОГОС».
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О Ч£М РАССКАЗАЛА ЛЫЖНЯ?
М ороз и солнце, чудесное 

настроение, предстартовое, 
холодящ ее кровь волнение и, 
как вздох облегчения, бурная  
радость финиша. Сейчас 
здесь, на опушке старого 
хвойного бора в районе Ук- 
туса, — небольшая своеоб
разная «колония» УрГУ. 
В сю ду веселы е, пышущие 
здоровым румянцем лица. 
Старые сосны, охотно потес
нись, гостеприимно приняли 
в свою компанию змейкой из
вивающуюся лыжню. А  она 
манит разноцветными ф лаж 
ками дальше, в глубь леса...

Старт. Один за другим
уходят по лыжне сильнейшие 
гонщики университета. У 
юношей впереди долгие 10  
километров. Прекрасная воз
можность испытать свой ха
рактер, волю к победе, ум е
ние покорить лыжню, кото
рая изобилует коварными
подъемами-тягунами.

Заработал молчавший не
которое время радиоузел.
Судья-информатор спешит 
огласить результаты только 
что закончивших гонку лыж
ников. Вот это уж е серьез
ная заявка на победу: В але
рий Кленов (философский  
ф акультет)— 3 5  мин. 01  сек. 
— результат, превышающий 
норму первого спортивного
разряда. Недолго пришлось 
ждать и второго, и третьего 
призеров. Ими стали физик 
В. Баранов и преподаватель 
с математико-механического 
факультета В. Нустров.

У девуш ек (5  км) никто не 
мог превзойти время Люды  
Тряпициной (физфак) — 
2 мин. 0 0  сек. Занявшая вто
рое место Таня Стихина про
играла победителю более 
двух с половиной минут. На 
третьем месте — Таня Чу- 
фарова (матмех) — 2 4  мин. 
4 6  сек.

Финишировали последние 
участники. Остались позади  
трудные километры. Наибо
лее удачными они оказались 
для девуш ек с математико
механического. У юношей 
командную победу праздно
вали физики.

Удержат ли лидеры свои 
позиции в конечном итоге? 
Ответ на этот вопрос дал 
второй день соревнований.

Лыжная гонка — это борь
ба в некоторой степени всле
пую. Если индивидуальные 
результаты можно ещ е в ка
кой-то мере предугадать или 
предсказать, наблюдая за хо
дом борьбы, то командные 
результаты  уж е после фи
ниша ещ е долго будут выяс
няться, снова и снова высчи
тываться и пересматри
ваться.

Другое дело — эстафета. 
Вот он, соперник, перед то
бой, если сможешь — догони 
его, а нет — найди в себе  
силы сделать максимум воз
можного. Смалодушничать, 
пожалеть себя на лыжне 
нельзя, потому что от тебя 
сейчас, как никогда, зависит 
успех команды и престиж фа
культета в конечном итоге.

СТАРТ ЭСТАФ ЕТЫ .
Поэтому лыжные эстафеты  
всегда отличаются большим 
эмоциональным накалом.

Старт! Около десятка 
спортсменов одновременно 
устремляются вперед, а 
лыжня одна. Незавидна 
участь замыкающего, но и 
лидеру не легче: постоянно
чувствовать за спиной «пре
следователя» . Впрочем,
команда юношей физическо
го факультета недолго испы
тывала это неприятное чув
ство: «преследователи» от
стали. Вначале первым за
канчивает свой этап Влади
мир Верышкин, на втором 
этапе Марченко и на третьем  
Чуков закрепляют успех сво
ей команды, а когда вернул
ся с последнего этапа пока
завший второй результат дня 
Владимир Баранов, то физи
ки уж е выигрывали у неко
торых факультетов по пять и 
более километров. Победа

бесспорная и очень убеди
тельная.

Лучш ее время на дистан
ции показал философ В але
рий К ленов— 17 мин. 2 4  сек.

И в женской эстафете 
4 X 3  км сразу ж е очень гром
кую заявку на победу сдела
ли физики. С первых минут 
после старта вперед стреми
тельно вырывается Люда 
Тряпицина, студентка IV 
курса физфака. Она идет 
красиво, изящно и, главное, 
быстро.

В чем причина спортивных 
успехов этой девушки?

У нас в университете одна 
из самых многочисленных 
секций — лыжная, но, как 
ни странно, почти нет лыж
ников в буквальном смысле 
этого слова. Н е буду объяс
нять это некоторыми мате
риальными трудностями, они 
всегда имелись и найдутся. 
На мой взгляд, главная при

чина в другом. Если в други е! 
секции принимаются, глав
ным образом, студенты, име
ющие высокие спортивные 
разряды, то в «лыжники» 
зачисляются «все осталь
ные». Таким образом в одну 
секцию, к одному тренеру  
приходят одновременно зани
маться и студенты, которых 
нужно научить стоять на 
лыжах, и студенты, которые 
умеют стоять на лыжах, но 
не знают техники бега, и, 
наконец, есть довольно хоро
шо подготовленные лыжники. 
Естественно, что одних нуж 
но обучать азам лыжни, а от 
других добиваться результа
тивности. Но как все это сов
местить на одном занятии? 
Каким образом тренеру пла
нировать учебный процесс?

Для того чтобы отрабо
тать на лыжне определенную  
синхронность каждого дви
жения, то, что составляет 
технику ходьбы на лыжах, 
требуется время, требуется  
определенная последователь- 
.иость обучения. В настоя
щ ее время лыжные секции 
пока что осуществляют функ
ции лишь спортивно-оздоро
вительные й в меньшей сте
пени по названной выше при
чине способствуют поднятию 
СПОРТИВНОГО мастерства 
студентов.

На прошедших соревнова
ниях нетрудно было зам е
тить, что большинство сту
дентов, принимавших в них 
участие, имеют весьма при
митивное понятие о технике 
передвижения на лыжах. У 
девуш ек редким исключени
ем является Люда Тряпици
на, поэтому и ее победа на 
первом этапе была очень 
убедительной.

На втором этапе Кобзарен- 
ко (матмех) сумела обойти

СИЛА —  В М А С С А Х  (команда журфаха).

ВП ЕРЕД И  10 КМ .
команду физфака, а ее  под
руги по команде Стихина и 
Чуфарова закончили эстаф е
ту победным финишем.

Победа математиков и фи
зиков вполне закономерна. 
Фактически в борьбе за ти
тулы чемпионов университе
та они не встретили достой
ной конкуренции, что, впро
чем, не ослабило интереса к 
соревнованиям. Именно эту 
сторону прошедших состяза
ний отметил, делясь своими 
впечатлениями о стартах 
лыжников, главный судья со
ревнований Н. П. Акулов. 
Говоря о массовости, он осо
бенно доброжелательно ото
звался о команде факульте
та журналистики. Ж урнали
сты с самого начала не рас
считывали на заметный ус
пех. Первый день соревнова
ний подтвердил эти прогно
зы, но на следующий день 
журналисты явились для про
ведения эстафет, удвоив 
свои ряды. Другое дело —  
спортсмены химического и 
филологического факульте
тов. Первые ж е неудачи за
ставили их отказаться от 
дальнейшей борьбы.

Зимний спортивный сезон  
на исходе. Что нового принес 
он спортсменам университе
та? Одним из ответов на этот 
вопрос и явились состязания  
лыжников в зачет спартаки
ады. Что ж е, есть отрадные 
результаты: 2 9  студентов
вновь подтвердили или впер
вые показали результаты вы
соких спортивных разрядов.

А . ДА ВЫ Д О В , 
студент I курса журфака.

О Б  « А Н Д Р Е Е  РУ БЛ ЕВЕ»
П оявления на экр ан ах  ф и л ь

м а ,Тарковского «А ндрей  Р у б 
лев»  ж дали . С лож н ая, и нтерес
н ая  работа кинохудож ника вы з
в ал а  много споров в среде кри
тиков и зри телей . О бсуж дение 
этой ленты  прош ло и на сов
м естном заседани и  киноклуба 
ф илософ ов и литературного  
к луба ф илф ака.

П очему Т арковский  обратил
ся  к А ндрею  Р ублеву? К ак  он 
реш ает слож ную  взаим освязь: 
худож ник — народ — искус
ство? ' "3

Т арковский  каж ды й  р аз дает 
нам; неож иданное: «К аток  и
скрип ка» , «И ваново детство» и

вот — «А ндрей  Р ублев» . В то 
ж е врем я  он сам  подчеркивает, 
что главн ая  линия его творчест
ва — обретение через преодо
ление. Этими м ы слям и  поде
л ился  на диспуте JI. П. Быков.

— К арти н а  трудн ая . Т арков
ский о тк азал ся  от традицион
ного историко-биограф ического 
ф ильм а. Г лавны й герой  карти 
ны  не Р ублев , а  та  среда, в ко
торой в м рачную  и ж естокую  
эпоху вы рос светлы й  гений 
худож ника. Ч асто  самого Р у б л е 
ва нет в кадре, но окруж аю щ ее 
м ы  видим его глазам и . Ф ильм  
рассчитан  на додум ы вание, на 
своеобразное сотворчество ав 

тора и зри тел я . А втор реш ает 
проблемы : худож ник и общ ест
во, тал ан т  и искусство, в ласть  
и искусство. Д ля  м еня ф ильм  
и нтересен , п реж де всего, пози
цией самого Т арковского, — та 
кое мнение вы ск азал  Ю. Спас
ский, редактор  областного уп
равлен и я  киноф икации.

— П олучается, что ф ильм  
«А ндрей  Р ублев»  к ак  бы и не 
о Р ублеве. Зач ем  ж е такое на
звани е? Н ет в ф ильм е самого, 
на мой взгляд , главного: как
слож илось в тех  услови ях  ж и з
н еутверж даю щ ее искусство Р у б 
лева, п ротивостоящ ее искус
ству Ф еоф ан а Г река, —  об этом

говорил Сергей Василенко, сту
дент 1 курса  ф илософ ского ф а 
культета.

Ф ильм  ж естокий, много нату
р ал и зм а , м ерзости  и грязи  ж и з
ни. П равом ерно ли это? Одни 
считаю т, что Т арковский  нам е
ренно нагнетает м р а ч н ы е ' крас
ки, чтобы  оттенить светлое по
этическое начало  Р ублева. Д ру 
гие идут дальш е, усм атриваю т 
зд есь  обобщ ение: в народе все
гда заклю чены  светлы е, ж изн е
утверж даю щ и е силы , которы е 
пробиваю тся сквозь  любую 
гр язь  и дикость.

— От н атуралистического 
этот ф ильм  отличает его пробле
матичность, — утверж дает  В. П. 
Лукьянин. — П ервая  новелла 
рож дает аналогию : ш ар , подни
м аю щ ийся ввы сь, и лохм отья

тряпок, светлы й  гений Р уб л ева  
и ж естокость ж изни. Заклю ч и 
тел ьн ая  н овелла «К олокол» 
удивительна по силе, ее  смы сл 
очень четок: спрессованная до 
п редела энерги я  человека, его 
вера в свои силы  взры вается  ко
локольны м  звоном . К  сож але
нию, н овеллы  не связан ы , рас
падаю тся в ф ильм е.

К  единому мнению  участники 
диспута не приш ли, но главное 
бы ло достигнуто: всем  удалось 
глубж е осм ы слить ф ильм , уло
вить связь  с проблем ам и твор
чества худож ника, волную щ ими 
нас и сегодня. Зн ачи т, диспут 
прош ел успеш но.

Л. КОЛЧАНОВА, 
студентка 1 курса 

филологического 
факультета.
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